

décrets par Mgr Verde, secrétaire de la Congrégation des Rites, le Père Burtin, procureur des Pères Blancs et postulateur des martyrs de l'Ouganda, s'avança au pied du trône pontifical, accompagné du Père Ricciardelpi, procureur général des Prêtres de la Mission, et lut une adresse de remerciements.

Il la commença en constatant combien le décret au sujet des martyrs de l'Ouganda justifiait les vues quasi-prophétiques du cardinal Lavigerie, qui avait accepté le diocèse d'Alger parce qu'il y voyait une porte ouverte sur le continent noir où des millions d'âmes attendaient l'Évangile. Il rappela ensuite comment le grand archevêque, dont un des prédécesseurs du Saint-Père a dit qu'il était un des hommes qui ont le mieux mérité du nom chrétien, exécuta, en 1879, le dessein déjà béni par Pie IX mourant, et encouragé par Léon XIII, de porter l'apostolat directement au centre de l'Afrique. Ayant dit l'avidité accueillie à la vérité par les populations de l'Ouganda, il montra la cause de la persécution dans la colère du roi de l'Ouganda contre la religion qui l'empêchait de satisfaire ses passions, et retraça l'héroïsme des deux groupes de martyrs, notamment des pages du roi, confesseurs de la chasteté en même temps que de la foi. En déclarant bienheureux ces martyrs, conclut-il, le pontife remplira de joie les missionnaires de l'Afrique, comblera les vœux des noirs chrétiens qui aspirent à vénérer sur les autels des hommes de leur couleur et de leur race. Il présentera enfin de nouveaux modèles de vaillante pureté aux jeunes gens d'aujourd'hui. Il termina en remerciant aussi, au nom du postulateur de la cause des Filles de la Charité martyres et des Ursulines de Valenciennes, de ce qui avait été fait au sujet de ces dernières.

Il mérite d'être loué, répondit Benoît XV, le fils qui honore la mémoire de son père. Et le pontife félicita le Père Burtin de ce que, oubliant tout à fait ses propres travaux de postulateur, il n'avait rien eu de plus pressé que de glorifier le mé-